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曾被提名为
意大利总理候选人的
宁诺“网红”教授：

中意之间
还有很多生意
可以做

他，曾是宁波诺丁汉大学商学院金融学教授，在宁波工作生活了6
年；他，还曾经被提名为意大利总理的热门候选人，现任意大利经济发
展部副部长；他，更是中意“一带一路”建设谅解备忘录的主要起草人之
一。昨天，刚参加完博鳌亚洲论坛的米凯莱·杰拉奇教授，重返宁波
了！在宁波诺丁汉大学，他做了一场关于中意双边贸易和投资机会的
公开演讲。

作为意大利经济发展部副部长，杰拉奇负责的领域，主要是“贸易”和“投
资”两大块。在这两大领域，杰拉奇透露了近期正在着手的两件事：

“首先，许多来自意大利和欧盟的公司并不了解中国的很多机遇，我们
打算把正在中国发生的事情告诉欧洲。其次，我们愿意和中国在第三方国家
开展合作，尤其是非洲国家。”

杰拉奇相信，中国与意大利之间的合作是一件正确的选择。古有马可·
波罗周游中国，近有中意两国自1970年开始建交，而如今的中意双方，无论
是双边贸易也好、投资也好，尚有很大的前进空间。他举了这样一组数据
——

意大利和中国之间的贸易，做得并不好。去年，意大利对中国出口131
亿欧元，而法国192亿欧元，德国870亿欧元。可以说，意大利是欧洲较大的
几个国家中，对中国出口最少的国家。

再来看对外投资。人们常说，中国在意大利有很大规模的投资，有220亿欧
元左右。但是，和其他国家相比，中国对英国的投资有990亿欧元，对美国则高
达1800亿欧元。意大利又远远地落后了。

所以，站在意大利的立场看，是时候打破贸易不平衡的状态，“让更多的意大
利公司来中国投资、让更多的中国公司前往意大利”了。

“中意之间的贸易和投资，还可以更多”

那么，作为意大利经济发展部副部长，杰拉
奇打算往哪方面做工作？他表示，将从“政策”
和“推广”两个方面采取行动。

“在政策方面，我们希望意大利能在欧盟
层面做更多政策的磋商，同时还将尽力做更
多的调研和分析，最终目的是促进意大利经
济和社会的发展，改善意大利居民的生活。”

而在推广方面，无论是招商引资、市场
拓展，还是文化交流，都有不少发挥的余
地。杰拉奇认为，这一切的第一步，都得从
“认识”开始。换句话说，就是“让更多的意
大利人知道中国”。

“我非常高兴地看到，上个月意大利的
很多媒体都在报道中国，早间新闻、脱口秀、
晚间节目……每个频道都在讲中国的事
情，已经在关注和议论中国潜在的机遇。”
他说。

“认识”只是一个开始，下一步就是
具体的经贸业务了。具体到投资领域，
杰拉奇举了这样的例子：

“我曾经和一些对外投资人进行交

谈，当提及意大利投资时，他们表示，担心意
大利有很多罢工事例，带来不稳定因素。然
而，事实上，光是从数据上看，可能其他欧洲
国家的罢工数量会更多。我们需要做的，一
是修正这种认知差异，二是对现状做一些改
变。”

具体到外贸领域，杰拉奇则详细地讲了
意大利的特殊性，以及整合资源的举措：

“意大利有很多中小企业，且多是家族
企业。这些企业，现在正面临着代际更迭
的问题，旧的一代逐渐退休，新的一代开始
接班。这就导致了现有的意大利中小企
业，在全球化的竞争中，尤其是面对亚洲复
杂的市场时，议价的能力普遍不如一些大
企业，这也是意大利对中国出口仅占德国
七分之一的原因之一。所以，我们正在做
的就是努力将这些中小企业整合为平台，
从而推动整个产业链的出口。比如，印度
市场需要农业设备，我们能提供给他们的
则是全产业链的配套产品，合作的形式也
非常多样，可以是B2B、B2G、G2G等。”

“让更多的意大利人认识中国”

不仅如此，杰拉奇还提到，在宁波
6年的生活经历，还让他对意大利“生
意怎么做”的话题，有了不少新的想
法。

“当我在这边工作生活时，我不
再使用现金了。如果我丢了手机，
我就没有办法就餐、乘车、买东
西。可当我回到了意大利，在技术
方面就好像回到了‘中世纪’一
样。所以，公司要想做好生意，必
须要在数字化、电子商务、物流三
块领域做改进。”

同时，宁波坐拥世界第一大
港的优势，在杰拉奇眼中，在中
意合作中有非常重要的意义。

“宁波是‘一带一路’沿线
重要的港口城市，需要让欧洲
更多的人知道宁波。所以我
们能做的是，增加宁波和地中
海沿线之间的连接，让更多的

货物能在宁波港和意大利的港口之间中
转。对于意大利的港口来说，同样有很多运
往欧洲的集装箱，我们希望这些集装箱同样
能够满载而归，这其中就离不开宁波港的作
用。”杰拉奇说。

同时，宁波和意大利之间还有不少能做
的生意——宁波的汽车零配产业集群可以
送往意大利加工组装，意大利的纺织服装设
计也能助力宁波装的转型升级。

“我们同样在宁波寻找投资、贸易合作
的机会，希望宁波的传统行业能与意大利更
好地优势互补。”

现在，杰拉奇同样为“让意大利认识宁
波”做了不少努力。《东南商报》记者就“如
何促进意大利与宁波的相互了解”向他提
问时，杰拉奇的回答非常幽默：“习近平总
书记出访意大利时，双边的政要都知道我
之前在宁波、在宁波诺丁汉大学工作，这就
是一次推广。”

他的话音未落，全场就响起了一片掌声。

“同宁波的合作从世界第一大港开始”

说起杰拉奇其人，想必
大家对他的好奇，一点也不
亚于对他观点的关注。

在来到中国之前，他
的足迹可是遍布了意大
利、英国、美国和拉美地
区。

根据宁诺官网的介
绍，他毕业于麻省理工学
院，既是美林证券第一
批在东欧推行国有企业
私有化的银行家，还被
任命为帝杰证券欧洲
联合联席主席和拉美
通讯研究主管，后曾在
施罗德投资管理公司
参与管理200亿美元
资产，可谓是名至实
归的“执行总裁级的
投资银行家”。

在昨天的讲座
现场，他还讲到了
自己在学生时代
“曾经赴英国伦敦
大学学院（UCL）
交换一年”的经
历，提到这些早

年的经历，改变了他未来的职业生涯，让他
继续学习、继续做他喜欢做的事，并且把喜
欢做的事作为驱动成功的关键。

来到中国之后，杰拉奇于2012年加入
了宁波诺丁汉大学。《东南商报》记者采访
了他选择宁波的原因，他说：“我来到宁波，
是因为有认识的人已经在宁诺工作，我被
这所学校的教学环境、师资力量所吸引了，
所以就来这里度过了愉快的6年。”

杰拉奇说，在宁波的这6年，令他最喜
欢的，莫过于“宁诺的良好学术氛围，优秀
的宁诺学生和教职工，多元的文化氛围。”

后来，杰拉奇因为被提名为“总理候选
人”一事一度成为社交媒体上的“网红”。
关于网上刷屏的“上课非常严格”，杰拉奇
还首次做出了正面的回应：“这是真的。”不
过，他解释道，“这些都是为了让学生能够
成为最好的自己。”

目前，杰拉奇在宁诺处于“休假”状态，
他表示，暂时不会回来，因为有很多意大利
政府的工作需要推进，但是等完成这些工
作后，很乐意再回到宁诺。

银行家、经济学家、政治家……要说这
位“斜杠教授”现在最喜欢的职业，杰拉奇
给出了非常肯定的回答：“那就是我现在正
在做的工作。”

记者 严瑾 通讯员 苏钧天 文/摄

“以后还愿意回到宁诺工作”

米凯莱·杰拉奇教授


